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T R A VA U X  –  S É C U R I T É 
G U Y L A I N E  A N T I L L E ,  C O N S E I L L È R E  A D M I N I S T R AT I V E

L’objectif de ce projet est d’améliorer 
les conditions de vie des Bernésien·ne·s 
en renouvelant le partage de la rue 
entre les bus, les voitures et les piétons. 
Comment? En favorisant la mobilité 
douce et en augmentant la sécurité. 
Entretien avec Guylaine Antille, Conseil-
lère administrative en charge notam-
ment de l’économie et de la sécurité, 
et Jacques Zurbuchen, chef du Dépar-
tement infrastructures et bâtiments.

Le projet est-il né d’une volonté 
politique? 
Guylaine Antille:  Oui. Dans la partie 
historique du village, la rue de Bernex, 
qui est l’une des plus longues du 
canton, était bordée à certains endroits 
de trottoirs larges de 80 cm maximum, 
ce qui, en termes de sécurité, n’est pas 
acceptable. La première motivation de 
ce projet, qui remonte à plus de dix 
ans, était donc de sécuriser cette rue. 
Puis, après ré� exion et concertation 
entre les autorités et la population, le 
projet a évolué pour inclure également, 
et c’est très important, la notion de 
convivialité, notamment en diminuant 
les tensions qui peuvent parfois exister 

Le point sur la requali� cation des rues du village: 
une nouvelle étape vient d’être franchie

entre les différents usagers de la rue 
de Bernex.

Comment le projet a-t-il évolué? 
Jacques Zurbuchen: Il a fait l’objet 
d’un concours, lancé en 2012, et le 
périmètre de départ, qui ne concernait 
que la rue de Bernex, a été élargi et 
divisé en trois secteurs, à savoir, 
par ordre d’intervention: le Secteur 
Coteau, le Secteur Saule-Creux et le 
Secteur Bernex (rue de Bernex et route 
d’Aire-la-Ville), c’est-à-dire le centre 
historique de la commune.

Où en sont les travaux depuis 2012?
G.A.: Le projet lauréat prévoyait un 
sens unique rue de Bernex et chemin 
de Saule, ce qui créait une boucle avec 
des chemins de liaison perpendicu-
laires. L’idée n’ayant pas fait l’unanimité, 
nous avons remis l’ouvrage sur le mé-
tier pour élaborer un nouveau projet 
bidirectionnel.

J.Z.: La durée du projet s’explique aussi 
par les multiples étapes à franchir: la 
demande de crédit d’étude, l’étude du 
projet comprenant la demande d’auto-

risation de construire et les négociations 
avec chaque propriétaire foncier 
concerné par les aménagements. Cette 
dernière étape a été nettement plus 
ardue qu’imaginée initialement. Ces 
trois étapes peuvent à elles seules 
demander jusqu’à deux ans, davantage 
bien sûr si l’on inclut les appels d’offres 
et la demande de crédit de cons-
truction. Et tout cela avant même le 
début des travaux. Pour vous donner 
une idée, le seul secteur rue de Bernex 
implique plus d’une centaine de 
demandes d’autorisation auprès des 
propriétaires des parcelles.

Et concrètement? 
J.Z.: Nous avons commencé par le Sec-
teur Coteau, à présent achevé, que 
nous avons passé en zone 30. Deux 
zones ont été identi� ées en lien avec 
une activité ou un intérêt particulier : 
le chemin du Signal, où se trouve la 
crèche, et le chemin de Sur-Beauvent, 
reliant Bernex à Con� gnon. Sur ces 
deux axes, des bandes de rétrécisse-
ment beiges et des potelets évoquant 
un trottoir ont été créés au sol. En 
effet, la réduction visuelle du gabarit 

Chemin de Saule / Chemin de Paris

Chemin de Saule / Route d’Aire-la-Ville

Chemin de Saule / Robert-Hainard

Chemin du Creux
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routier a une incidence directe sur la 
vitesse des automobilistes et, par réper-
cussion, sur le sentiment de sécurité des 
piétons. En outre, la zone 30 découlant 
d’une philosophie où tous les modes de 
mobilité cohabitent en harmonie, nous 
n’avons pas créé d’aménagements dé-
diés aux cyclistes. 

L’intervention sur le Secteur Saule/
Creux sera-t-elle plus importante?
J.Z.: La demande d’autorisation de 
construire a été déposée en janvier. 
Nous espérons l’obtenir cet été de 
manière à démarrer les travaux en � n 
d’année. Dans le même temps, nous 
allons � naliser les négociations avec 
les propriétaires fonciers concernés, 
lancer les appels d’offres et déposer la 
demande de crédit de construction. 
Les interventions seront en effet plus 
nombreuses: tout le secteur sera mis 
en zone 30, sans modi� cation des sens 
de circulation. Les perpendiculaires 
de liaison entre la rue de Bernex et le 
chemin de Saule, à savoir les chemins 
du Creux, du Jura et de la Distillerie, 
passeront en zone 20. Nous étudions 
en parallèle la mise en place de mesures 
visant au respect de l’Ordonnance de 
protection contre le bruit (OPB), comme 
la pose de revêtements phonoabsor-
bants aux endroits requis. Le régime 
de stationnement changera pour un 
système de macaron. Le stationnement 
sera réorganisé et certaines places, par 
exemple devant les parcs, seront dépla-
cées. Toutes seront rendues perméables 

grâce à la pose de pavés engazonnés. 
Elles seront équipées d’un dispositif de 
récupération des eaux de pluie par 
puits perdus qui permettra d’alimenter 
les bacs de buissons et les arbres. En 
cas de pluies abondantes, des soupa-
pes de sécurité redirigeront l’eau vers 
des collecteurs. En parallèle, les trot-
toirs seront élargis aux normes (120, 
voire 150 cm). L’éclairage public sera 
modernisé avec des LED partout où 
c’est possible et les lanternes de style 
seront rénovées et valorisées plutôt que 
remplacées. En� n, des points de collec-
te enterrés devraient être installés à la 
place des conteneurs roulants. Pour ce 
secteur, nous avons prévu environ deux 
ans et demi de travaux.

Et le secteur Bernex? 
G.A.: La demande d’autorisation devrait 
être déposée � n 2023 et le planning 
tient compte de toutes les étapes, 
notamment celle des négociations avec 
les propriétaires des parcelles privées. 
Les travaux ne commenceront donc 

Permanences d’information sur la requali� cation des rues du Village 
Une série de permanences est organisée a� n de présenter le projet et répondre 
à vos questions.

Elles se tiendront dans le hall de la mairie
• le mercredi 22 mars de 18h à 20h,
• le jeudi 23 mars de 18h à 20h,
• le samedi 25 mars de 10h à 12h,

en présence de Mme Antille, des mandataires, et des représentants 
du Département des Infrastructures et Bâtiments.

pas avant l’achèvement du Secteur 
Saule-Creux. Avec cette troisième et 
dernière étape, nous aurons sécurisé 
l’ensemble des rues du cœur de notre 
village.

La végétation n’est pas en reste?
J.Z.: En effet, de nouvelles plantations 
de massifs humides et secs sont 
prévues. Nous entendons lutter contre 
les îlots de chaleur, par exemple au 
moyen d’arbres offrant de grandes 
canopées.

Un mot sur la convivialité? 
G.A.: Le partage harmonieux de la route 
ne suf� t pas. Nous souhaitons créer 
des endroits où les Bernésiens et Berné-
siennes pourront évoluer tranquille-
ment ou se rencontrer. Ainsi, sur les 
perpendiculaires, un nouveau mobilier 
urbain sera proposé a� n que nos aînés 
par exemple puissent se reposer. De 
même, une partie du chemin de Sur-
Beauvent sera piétonnisé.

Chemin de la Distillerie


